

---

## Étude de Cas : Espoir et Or : Mine à Ciel Ouvert au Mexique

---



**Miacatlán**

Manuel est né à Miacatlán, une communauté située dans l'État de Morelos, au Mexique. Miacatlán est très proche de Xochicalco, une importante zone archéologique reconnue comme site du patrimoine mondial par l'UNESCO.

Les habitants de cette région sont les héritiers d'un passé préhispanique, notamment les

Tlahuica et les Nahuatl, et conservent encore de nombreuses coutumes et pratiques.

Traditionnellement, les gens se consacrent aux activités agricoles, cultivant les cultures nécessaires à leur survie quotidienne. La communauté de Manuel, comme beaucoup d'autres dans cette région, entretient une relation profonde avec la nature. Pour eux, la nature est la source de la vie, le cœur de la culture et l'origine de l'identité.

**Vue de Près**



Regardez cette  
**vidéo** sur Xochicalco

Il n'a pas été facile pour les habitants de Miacatlán de conserver leur mode de vie. Les grands « mégaprojets » parrainés par l'État et les entreprises ont cherché de nouveaux capitaux en déplaçant la terre et ses habitants à la recherche de ressources naturelles.

Un exemple majeur de ce phénomène est les mines d'or et d'argent à ciel ouvert excavées par la société minière Esperanza Silver de México. Les mines à ciel ouvert impliquent la destruction de vastes étendues de terres avec la machinerie lourde et des



**Deux personnes collectant des plantes médicinales sur les collines de El Jumil et Colotepec**

explosifs pour exposer les minéraux souhaités. Une fois les minéraux trouvés, ils sont séparés et traités avec des produits chimiques tels que le cyanure, le mercure et l'acide sulfurique, des matériaux qui contaminent les eaux souterraines et produisent des gaz toxiques.

En plus de l'enlèvement des terres, de l'extraction des eaux souterraines et de la menace de pollution de l'eau et de l'air causée par les mines, Manuel et sa communauté savent que les ressources extraites seront exportées du Mexique et ne profiteront jamais à leur communauté.

Les collines d'El Jumil et de Colotepec, lieux d'une grande valeur matérielle et symbolique pour la communauté, sont particulièrement préoccupantes pour les habitants de Miacatlán. Les collines fournissent des ressources importantes telles que les jumiles, le palmier *Brahea dulcis* qui sert dans la fabrication des chapeaux locaux, le bois de chauffage et les plantes médicinales. Des explorations récentes dans la région ont trouvé des vestiges archéologiques au sommet de la colline El Jumil.

Pour protéger leurs terres, les villageois de la région ont organisé des manifestations contre la mine. Cependant, avec une longue expérience dans le traitement des villageois en colère, les sociétés minières ont de nombreuses tactiques pour saper les manifestations. Habituellement, ces tactiques consistent à soudoyer les villageois avec de l'argent. Cela divise la communauté contre elle-même, car certaines personnes accepteront le pot-de-vin et d'autres non. Il est donc courant que l'entreprise soutienne les villageois soudoyés et diffuse des informations erronées sur les manifestations dans

les médias et auprès des responsables gouvernementaux. La violence s'ensuit souvent dans la communauté en raison de ces tactiques. La montée du « néo-extractivisme » parrainé par l'État a augmenté la probabilité que les puissants utilisent la condition de pauvreté et de marginalisation des peuples pour leur subtiliser leur héritage.

Malgré ces tactiques, Manuel et sa communauté, avec le soutien de l'université locale et d'autres organisations civiques, ont réussi à convaincre le gouvernement en 2013 à suspendre les permis miniers dans la région. Ce fut une grande victoire. Mais la vigilance doit être maintenue car l'entreprise poussera sûrement pour de nouveaux permis si les vents politiques et sociaux changent.

Des gens comme Manuel dans la communauté de Miacatlán participent activement à la défense de leur terre parce qu'ils croient que leur « espoir n'est pas dans l'or », mais dans un mode de vie durable avec la terre qui les nourrit. Les gens croient que l'eau et la terre ne doivent pas être vendues mais aimées et défendues.



La science montre les impacts environnementaux négatifs de l'exploitation minière à ciel ouvert. Quels sont certains de ces impacts pour la communauté de Miacatlán ? Existe-t-il des « mégaprojets » dans votre région qui menacent l'environnement ?



Que pensez-vous de la stratégie de l'entreprise consistant à offrir de l'argent à la communauté en échange de l'acceptation des mines à ciel ouvert ? À votre avis, pourquoi certains membres de la communauté acceptent-ils ces offres et d'autres non ?



Comment les valeurs culturelles et spirituelles de la communauté sont-elles menacées par les mines à ciel ouvert ? Y a-t-il des éléments de la nature dans votre région qui, s'ils étaient extraits, pourraient nuire à la condition culturelle et spirituelle des habitants de la région ?



À votre avis, qu'est-ce qui motive les gens comme Manuel à se battre ? Y a-t-il une cause pour laquelle vous vous battiez ? Y a-t-il une action que vous pouvez entreprendre pour soutenir la lutte de gens comme Manuel ?

**Sources des images :**

<https://www.flickr.com/photos/oesmores/15719930709/in/photolist-pX7KJ6-qwLzUo-5WiLL3-qKjiq1-a4vP45-qNLqfx-393ogM-a4sXZX-quLNcP-4YMmSy-a4sU96-5WiKZy-qMcyuR-qL9mcc-qLL6P2-a4sX8a-97wUmx-KFdCka-a4vK4h-qwxzs5-qM2XH5-a5AUyA-a4vMvJ-a4sW9t-a5AVX3-a4vMYG-a4sVtT-a4vN3W-a4sVzD-a5AVcG-a5AUgLa4sVw8-a4sXhc-a5y35D-a4vLXW-a5y31D-a4vNx5-a5AVnS-f5LcPe-a4vNNd-a4sX3t-a4vNoG-8A7YmX-pQB36f-qMT8Vh-qPFA5J-8A7Yg4-qwLJTW-auFNP1-a4sUcK>

<https://subversiones.org/archivos/126601#jp-carousel-126611>